
52 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №34/П ПОНЕдЕльНиК 28 фЕвРАля 2022 гОдА

IT

Прямая речь

«Приватизация — не самоцель, а сПособ 
Повышения конкуренции на рынках»  
в Прошлом году законодательное собрание города с Подачи смольного  
одобрило Приватизацию гуП «тЭк сПб». власти заявляют, что акционирование 
комПании Повысит Эффективность ее работы и сделает более Прозрачной  
ее уПравление. BG обратился к читателям с воПросом «а что бы вы еще  
Приватизировали в Петербурге?»

алексей ТреТьяков,  
председатель совета петербургской ассоциации 
малого бизнеса в сфере потребительского 
рынка Петербурга:
— Я категорический противник прива-
тизации ГУП «ТЭК» и любых стратегиче-
ских жизнеобеспечивающих отраслей. 
Приватизация не смертельна в сфере 
предоставления товаров и услуг, но ког-
да частные корпорации начинают нас 
обеспечивать водой, теплом, это может 
закончиться очень печально. Задачи за-
ниматься жизнеобеспечением населения 
и получать прибыль не всегда совпадают. 
Например, когда речь идет о росте тари-
фов для государственных организаций, 
находится баланс безубыточности, тогда 
как частная компания будет рвать зубами 
и объяснять, как бедно они живут, чтобы 
заработать лишнюю копеечку. На мой 
взгляд, приватизационные планы верста-
ются не из интересов общества. Там явно 
задействованы какие-то иные механизмы, 
о которых можно только догадываться.

мария евневич,  
совладелица сети «максидом»:
— Мне не импонирует ни процесс огосу-
дарствления экономики, ни процесс при-
ватизации в его текущем виде. Лучше не 
перераспределять, а создавать новое. 
Есть отрасли, которые исторически яв-
ляются инфраструктурными, обеспечи-
вающими, и они вполне могут оставаться 
государственными, а в остальных сферах 
государству лучше создавать комфорт-
ные условия для частного бизнеса и сни-
жать административное давление. Это 
стимулирует открытие новых гипермарке-
тов и ресторанов, строительство иннова-
ционных производственных предприятий 
и развитие IT-проектов.

владимир Хильченко,  
президент Хк «созвездие водолея»:
— Сферу уборки снега, которой городу 
не получается управлять эффективно. 
Это избавит Петербург от громадного ко-
личества нареканий. К примеру, в сфере 
дорожного строительства нет городских 

предприятий, но дороги строятся и с этим 
нет проблем. Продать в частные руки це-
лесообразно ГУП «Пассажиравтотранс», 
оставив за собой функцию госконтроля 
за этой отраслью. Аналогичный подход 
применим также к сфере обращения с от-
ходами, в которой необходимо провести 
открытый тендер по выбору региональ-
ного оператора. Сегодня у чиновников 
нет идей, как обеспечить выполнение 
необходимых коммунальных функций, в 
результате на конкурс выходят компании, 
у которых нет полигонов, транспортных 
предприятий и персонала с опытом рабо-
ты в этой сфере.

викТория ШамликаШвили,  
инвестор гостиницы Hotel Indigo St. Petersburg 
Tchaikovskogo:
— Приватизация оправданна, когда это 
приводит к повышению надежности, эф-
фективности и реальной конкуренции. 
При соблюдении этих условий привати-
зировать можно любую отрасль. Если же 
речь просто идет о перераспределении 
денежных потоков и бюджетных средств 
в конкретных интересах, то это лишено 
всякого смысла.

кирилл сТраХов,  
президент фонда развития городского 
самоуправления «1870»: 
— Дореволюционные дома. Если бы в 
1990-е состоялась реституция и дома 
вернули наследникам законных собствен-
ников, сегодня мы не знали бы проблем с 
уборкой снега и вывозом мусора хотя бы в 
центре города.

александр БаТуШанский,  
генеральный управляющий ресторанов  
арама мнацаканова:
— Приватизация — не самоцель, а способ 
повышения конкуренции на рынках и при-
влечения инвестиций в отрасль со стороны 
частного капитала. Если это приводит к ро-
сту конкуренции в заданной области и об-
легчает регулирование, то это оправданно. 
Но есть сферы, где приватизация  — зло. 
Например, безопасность или пенитенциар-

ная система. Бизнес всегда заинтересован 
в росте спроса на услуги, а в этом случае 
спрос зависит от уровня преступности. 
В результате бизнес не будет заинтересо-
ван в его снижении и в том, чтобы люди вы-
ходили из тюрьмы исправленными.

ГриГорий ПаХомов,  
консультант по стратегическому развитию  
«кПк капитал регионов»:
— Я считаю, что можно приватизировать 
те компании, в которых возможен даль-
нейший серьезный контроль со стороны 
администрации по вопросам ценообра-
зования, но приход частного бизнеса 
максимально оживит предприятие. Это 
могут быть СПб ГУП «Горэлектротранс», 
СПб ГУП «Завод по механизированной 
переработке бытовых отходов» и СПб ГУП 
«Пассажиравтотранс». Это позволит ад-
министрации серьезно сократить расхо-
ды и при этом обеспечивать часть инфра-
структуры за счет частного инвестора. Но 
может возникнуть риск серьезного пере-
тока политического влияния в отрасль и 
давления на администрацию.

александр рассудов,  
депутат Законодательного собрания,  
член фракции кПрФ:
— Акционерные общества с госучастием 
не сильно эффективнее ГУПов. Практиче-
ски во всех отраслях нам нужно меньше 
участия государства, госурегулирование у 
нас избыточное. Государство, и оно само 
это признает, не самый эффективный 
собственник. В  первую очередь нужно 
снижать его участие в отраслях, где речь 
не идет о его безопасности. Хотя, если го-
ворить о нашем потенциальном партнере 
США, на которого мы постоянно огляды-
ваемся, то там даже в ВПК нет государ-
ственных компаний — работают частники 
по госконтрактам. 

Павел иТкин,  
депутат Законодательного собрания, 
руководитель фракции лдПр: 
— Однозначного ответа не существует. 
В  конечном итоге мы упираемся в кон-

кретные личности и персоналии. У  нас 
существуют примеры успешные, когда, на-
пример, УК отлично справляется, нацелив-
шись на долгосрочное развитие, а у других 
есть подход заработать и отскочить. Чего 
бы вопрос не касался, все замыкается на 
губернатора, а раз он несет полную ответ-
ственность, то у него должны быть все пол-
номочия. Выпустив весь контроль из рук 
государства, можно столкнуться с серьез-
ными проблемами в части отстаивания ин-
тересов граждан, в том числе в суде. Если 
идти по такому пути, то нужно серьезно до-
рабатывать нормативно-правовую базу. 

дмиТрий Павлов,  
депутат Законодательного собрания, 
руководитель фракции «новые люди»: 
— Мне кажется, системообразующие от-
расли должны оставаться в руках государ-
ства, а также те, что влияют на обороно-
способность, например, АТС Смольного 
или «Водоканал». Безусловно, конкурен-
ция развивает любые отрасли, и те, что не 
перечислены выше, должны конкуриро-
вать в условиях рынка. 

люБовь менделеева,  
депутат Законодательного собрания,  
член фракции «справедливая россия»: 
— Я сторонник государственного участия. 
Если говорить о таких предприятиях, как 
«Водоканал» и «Пассажиравтотранс», то 
они должны быть под контролем государ-
ства. Другие важные отрасли, производ-
ства должны как минимум иметь контроль-
ный пакет акций в руках государства.

дмиТрий ПеТров,  
генеральный директор компании «комфортел»: 
— СПб ГБУ «Ленсвет» нуждается в ре-
формировании. Могу сказать, что услуги, 
которые предоставляются организацией, 
дорогие. Думаю, что инновации важны в 
наше время. Мне кажется, что если го-
сударство приватизирует СПб ГБУ «Лен- 
свет», то будет заметное развитие. АТС 
Смольного тоже можно. Бизнес может 
решить некоторые вопросы быстрее, чем 
государство. n

51 ➔ По данным опроса, проведенного 
весной 2021 года, только 2,27% опрошен-
ных петербургских компаний отметили, что 
миграция за рубеж носит достаточно мас-
совый характер. При этом 16% выбрали 
вариант ответа «Мы теряем специалистов 
в единичных случаях, но эти специалисты 
являются ключевыми». Для более чем 80% 
проблемы нет. В условиях пандемии любой 
выезд за рубеж затруднен, хотя и возмо-
жен, резюмирует глава ассоциации разра-

ботчиков. Он также отметил, что, поскольку 
в Петербурге расположены ведущие вузы 
России (если оценивать специалистов в 
сфере разработки ПО), то подготовка ве-
дется на самом высоком уровне. В топ-10 
рейтинга университетов, составленного 
«Руссофтом», вошли по четыре вуза из 
Москвы и Петербурга. Данных о перепод-
готовке нет, но, судя по всему, она ведется 
не так активно, как могла. По России пере-
подготовка обеспечивала в 2020 году толь-

ко 1,4% притока новых сотрудников. Для 
Петербурга этот показатель равен 0,76%. 
Погрешность очень большая при выделе-
нии отдельных регионов, но можно предпо-
ложить, что ситуация с переподготовкой в 
Петербурге похуже, чем в среднем по Рос-
сии, считает господин Макаров.

Из аналитических данных сервиса «Хабр 
Карьера» следует, что в июле — декабре 
2021 года рост зарплат IT-специалистов 
в РФ увеличился на 17% против 6% в ян-

варе — июне. В первую очередь это про-
изошло за счет сотрудников поддержки и 
администрирования в регионах (на 44%). 
В  частности, у сотрудников поддержки 
зарплаты выросли на 41% в Москве и на 
14% в Санкт-Петербурге, а у администра-
торов — на 7% и 17% соответственно. В 
абсолютных цифрах средний заработок 
IT-специалиста в Москве составил 191 тыс. 
рублей (рост на 19% за полгода), в Петер-
бурге — 165 тыс. рублей (рост на 22%). n


